
Carlos Saavedra,  
rector electo UdeC:  
“La universidad  
somos todos”

OBTUVO 613 VOTOS FRENTE A LOS 574 DE BERNABÉ RIVAS

Carlos Saavedra, físico de 55 años y académico de la 
Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, será el 
encargado de dirigir los destinos de la Universidad de 
Concepción de cara al período 2018-2022, siendo signifi-
cativo el rol que le corresponderá jugar en las celebracio-

nes del centenario de la casa de estudios en 2019.  
En una estrecha segunda vuelta, que lo enfrentó con el 
actual vicerrector, Bernabé Rivas, logró imponerse por 
una diferencia de 39 votos, con un porcentaje final que 
cerró en 52% versus un 48%.

Nueva autoridad encabezará celebraciones del centenario.
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EDITORIAL: A NO SUBESTIMAR LOS BENEFICIOS DEL CONSUMO DE PESCADO

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

El dispositivo, presentado justo en el 
Día de la Inclusión en la Plaza de 
Tribunales, pretende que los no 
videntes ya no tengan que depender 
de terceros y dejen atrás las largas 
esperas para tomar locomoción.

Innovadora APP 
ayudará a los  
no videntes a 
tomar micro 

CIUDAD PÁG. 5
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Afirman que  
Bío Bío tiene  
un gigantesco 
potencial para  
el e-commerce
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Lucca
Lucca tenía dos años cuando me di cuenta que no era como 

los otros niños. Él no hablaba nada –algo que no era tan raro, 
considerando que era el primer hijo y muy regalón-, no hacía 
contacto visual, ni tampoco respondía a su nombre. Recuerdo 
que mi hermana, que en este tiempo tenía doce años, me decía 
“Javi, el Lucca no sabe cómo se llama”.  

Desde ese momento, lo empecé a observar con un poco más 
de atención. A los 2 años y seis meses, lo matriculé en una es-
cuela de lenguaje –peor experiencia en la vida- y, paralelamen-
te, lo empecé a llevar al fonoaudiólogo, porque a esas alturas ya 
me preocupaba que no hablara nada.  

Ahí nos hicieron varios tests, y entre ellos hubo uno que 
me llamó la atención. Se llamaba “M-Chat”. Por supues-
to, llegué a la casa a averiguar para qué era y, tal como 
me indicaba mi intuición, era un test para diagnosti-
car autismo en menores no verbales. Desde ese mo-
mento, empecé a estudiar sobre el tema, pues me hacía 
mucho sentido que Lucca tuviera autismo, ya que tenía 
rasgos clásicos de este trastorno.  

Dentro de mi investigación, me encontré con la macabra rea-
lidad chilena –que en estos nueve años no ha cambiado nada- 
y supe que era imposible encontrar un diagnóstico antes de los 
tres años, así que tuve que esperar hasta que los cumpliera para 
llevarlo a un especialista. Elegí irme a la segura y fui a Santiago, 
donde me derivaron donde una neuróloga que tenía mucha ex-
periencia en el tema. Para mí, era solo confirmar un diagnósti-
co que ya tenía claro, tal como le dije a la doctora mientras veía 
que intentaba encontrar las palabras para decírmelo. Lucca 
tiene lo que se denomina “autismo clásico”, lo que, en palabras 
simples quiere decir que es súper autista. 

Después de eso, en octubre de 2009, me propuse como 
meta tener una lo más normal posible con Lucca, ya que es 
un error común en los padres de niños con autismo, el aislar-
los aún más para no bancarse las pataletas que conlleva la 
condición. Yo hice todo lo contrario. Me empecé a armar de 
paciencia –un don que nunca había tenido- y procedía a 
aguantar las diez o doce pataletas diarias que le daban a 
Lucca cada vez que no quería hacer algo. Debo reconocer 

que fui incluso un poco tirana, pues lo llevaba al centro en los 
horarios en que había más gente, o iba al supermercado y ha-
cía la fila más larga en la caja, solo para que se acostumbrara. 
Le repetía a cada rato, “Lucca, no me vas a doblar la mano. No 
conozco ningún niño que haya muerto por un ataque de llan-
tos y tú no vas a ser el primero”. Recuerdo que la gente me mi-
raba en la calle, con cara de odio muchas veces, por dejar que 
el niño llorara. Muchas veces me increparon por lo mismo, a 
lo que yo siempre respondía con alguna pesadez, pues mi pa-
ciencia era para Lucca y no para gente copuchenta.  

Pasaron los años, y las pataletas disminuyeron. Lucca apren-
dió a interactuar con la gente sin problemas, y, paulatina-

mente fue aprendiendo conductas que han hecho nues-
tra vida bastante más fácil. Hoy, Lucca tiene 11 años y 
es un niño autónomo que, como cualquiera de su 
edad, se viste, come y hace casi todo solo. También se 

ha convertido en mi mejor partner. Me acompaña a to-
dos lados, vamos a la playa –su lugar favorito-, salimos a 

comer, viajamos, vamos al supermercado, a la vega, al par-
que, etc. Él no tiene interés alguno en hablar, pero encontró una 
forma de comunicarse mediante ruidos y gestos con los cuales 
indica lo que quiere, en caso de necesitar ayuda. Es un niño 
amoroso y muy cariñoso. Le gusta dar besos y jugar a las cos-
quillas; ir a las casas de mis amigos, a cumpleaños y un largo et-
cétera que, en un niño con autismo, es casi un imposible. 

Ayer, dos de abril fue el día mundial de la concienciación 
sobre el autismo, un síndrome que afecta a 1 en 150.000 per-
sonas a nivel mundial, y del cual en Chile se sabe poco y nada, 
gracias a un estado que tiene en el olvido a quienes viven con 
esta condición. Quienes nos relacionamos directamente con 
ella, sabemos lo difícil que ha sido tener que ir aprendiendo 
solos, sin ningún apoyo, a punta de ensayo y error, para darle 
la mejor calidad de vida posible a nuestros hijos, ya que acá es 
imposible siquiera conseguir un diagnóstico claro en el siste-
ma público de salud, una realidad que veo poco probable que 
cambie en el corto plazo. 
 
Javiera Gotelli
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PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga. Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

José Oliveros Romero: “Sonidos, la disquería que ha 
perdurado desde el año 1982”/ Cada vez me gusta 
más Diario Concepción. Tiene una línea editorial 
súper localista, se agradece. 

TC y lucro 
  
Señor Director: 

La reciente decisión del Tribu-
nal Constitucional en relación al 
artículo 63 de la Ley de Educa-
ción Superior que elimina la nor-
ma que prohibe a las universida-
des incluir entre sus sostenedores 
a personas o instituciones con fi-
nes de lucro, y que en votación de 
6 votos a favor y 4 en contra decla-
ró como inconstitucional la ini-
ciativa, ha vuelto a reiniciar una 
discusión que se pensaba que ya 
estaba superada. 

Como Colegio de Cirujano 
Dentistas de Chile podemos se-
ñalar que, en la enseñanza de 
nuestra profesión, se reflejan las 
consecuencias del lucro en la cali-
dad de la formación y, en última 
instancia, en la sociedad, debido 
a cómo repercute en la salud bu-
cal que recibe la población. 

En promedio, en los 34 progra-
mas universitarios que imparten 
la carrera de Odontología los 
aranceles promedio superan los 
$7 millones anuales y solo 14 se 
encuentran acreditadas por la 
CNA. Un costo que muy pocas fa-
milias en Chile están en condicio-
nes de financiar, si no es sobre la 
base de un endeudamiento a largo 
plazo. En paralelo, en el último 
tiempo hemos visto cómo univer-
sidades aumentan su matrícula 
sin invertir en salas ni equipa-
miento odontológicos, con lo cual 
se produce hacinamiento y menos 
tiempo para la imprescindible for-
mación clínica de los alumnos. 

Las universidades sospecho-
sas de lucro tienen en Odontolo-
gía los aranceles más altos, la más 
baja infraestructura por alumno, 
las tasas más altas de rotación 
docente y deserción estudiantil y 
los puntajes más bajos en la PSU. 
Esto debe terminar. La formación 

en salud bucal no puede estar sujeta a la 
maximización encubierta de las utilida-
des de un inversionista. 
 
Dr. Jaime Acuña 
Presidente Colegio Cirujano Dentistas 
 
Día de las Regiones 
  
Señor Director: 

El sábado 31 de marzo se celebró el 

“Día de las Regiones”. Desde el 2009, 
esta efeméride busca sensibilizar a la 
ciudadanía sobre la descentraliza-
ción. No obstante, y a pesar de la im-
portancia de la autonomía regional, es 
una fecha poco conocida y difundida. 

Este día es una creación, como mu-
chas que hay en Chile, que es artificial. 
No tiene sustento ni sustancia. Es una 
celebración que no le da ninguna 
identidad a la gente. A pesar que el 

proceso de regionalización, iniciado 
en 1975, tenía buenos fundamentos, 
no logró cumplir con sus objetivos.  

La idea era generar menos cuerpos 
administrativos políticos, pero más 
poderosos, que equilibraran el poder 
de Santiago. Lamentablemente, las 
regiones funcionaron sobre el llama-
do Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional. Este era el pilar sobre el que, en 
teoría, se iban a distribuir los recursos 

del Estado, permitiendo el de-
sarrollo autónomo de estas, 
pero no fue así. 

De igual modo, las regiones 
no han adquirido una perso-
nalidad, que les permita tener 
una identidad. La gente nun-
ca se ha sentido identificada 
con la región, sino con la pa-
tria chica que son sus pueblos 
y ciudades.  

El centralismo es un cáncer 
interno que tenemos en la so-
ciedad. Este agobia y entorpece 
todo, generando una injusticia 
profunda en la repartición de 
los recursos y en la eterniza-
ción de situaciones negativas 
para el desarrollo regional, al 
concentrar tanto en Santiago. 

 
Dr. Juan Andrés Medina A. 
Académico Facultad de 
Comunicación, Historia y 
Ciencias Sociales de la UCSC 

 
Llegar a enseñanza media 
  
Señor Director: 

Llegar a enseñanza media, 
algo que para muchos suena 
muy lejano o de lo contrario, 
algo del pasado. Pero ¿nos da-
mos cuenta de lo que es o fue?, 
¿vemos en los estudiantes al-
gún tipo de estrés o inseguri-
dad por su futuro? Yo creo que 
sí, soy una chica que recién co-
mienza su etapa en media, al-
guien que sí, tiene algo de mie-
do, pero que confía y cree que 
las cosas pueden cambiar. El 
Nem es algo que a muchos les 
asusta, me incluyo, pero, ¿por 
qué un porcentaje demuestra 
lo que somos o podemos llegar 
a ser? ¡Yo digo que no, no es así!, 
Mi consejo es que crean en sí 
mismos y no decaigan por un 
porcentaje, siempre con la ca-
beza en alto. 

 
Francisca Araneda Sepúlveda 

Chile, es uno de los países 
de Latinoamérica en el cual 
más han crecido sus tasas de 
inmigración.  

¿Cómo estamos viviendo 
los chilenos este proceso? ¿Te-
nemos un aparataje social, 
político, económico, legal y 
cultural desarrollándose para 
planificarlo adecuadamente? 
¿Estamos realizando ejerci-
cios como estimar el presu-
puesto que puede requerir 
una ciudad para el proceso 
migratorio?  

Planificar a través de las 
Municipalidades, para reali-
zar un proceso de inmigra-
ción exitosa en nuestro país y 
en las ciudades en las que 
cada uno de los chilenos vivi-
mos es absolutamente nece-
sario para ahorrarnos proble-
mas que pueden surgir en el 
futuro. ¿Qué han hecho los 
países que han realizado inmi-
graciones exitosas en el mun-
do? Sistemas de puntos como 
en Canadá, acceso a servicios 
básicos sólo mediante Visa 

tralia, Jorge Tarud, comentó 
recientemente a La Tercera 
que las autoridades canali-
zan la migración a través de 
un sistema de cuotas.  

“Lo miden según su capa-
cidad económica y a su capa-
cidad, precisamente, de po-
der conferirles todos los be-
neficios que tienen que 
recibir los inmigrantes al 
igual que recibe la gente del 
país”, precisa. 

En el caso de Canadá, el 
Dictuc reporta que los ex-
tranjeros irregulares pueden 
acceder a los servicios públi-
cos, pero no de forma gratui-
ta. Temas como analizar el 
presupuesto que el gobierno 
y cada ciudad puede contar 
para otorgar trabajo y recur-
sos a los inmigrantes, son 
fundamentales si queremos 
hacer bien las cosas. Necesi-
tamos aprender como ciuda-
danos, trabajadores, empre-
sarios y empleadores a rela-
cionarnos bien con el 
proceso migratorio. 

como en Australia, sistemas 
de inmigración tecnológica 
como en EE.UU., etc.  

En Australia, por ejemplo, 
el migrante tiene acceso a 
servicios básicos solo si po-
see visa. Además, conside-
ran dos categorías de inmi-
grantes: humanitarios (por 
razones de hostigamiento, 
persecución o vulneración 
de derechos humanos), o es-
tudio y trabajo (siendo selec-
tiva). El ex embajador en Aus-

 Es clave estudiar y 

aplicar experiencias 

desarrolladas por  

los países que  

han realizado 

inmigraciones exitosas 

en el mundo. 

Shirly Vallejos Leal: Cambio de gobierno, cambio de 
gente. ¿Para qué alegan? Distinto es si fueron escogi-
dos por concurso o por Alta Dirección Pública y pasa-
ron todas las etapas, pero si no, son las reglas del 
juego de la política. Si no le gusta, no participe.

“Si uno hace mal algo en la empresa privada, lo echan. 
Pero muchas veces en el Estado no pasa nada, a lo más 
un llamado de atención. Y si se trata de alguien que está 
en un partido político, luego te premian con una embaja-
da”. José Garrido, Centro de Políticas Públicas UDD.

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS

ENFOQUE

Inmigraciones 
Inteligentes
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EDITORIAL

S
egún la Encuesta Na-
cional de Salud, que re-
coge información del 
ciclo 2016-2017, ape-
nas el 9,2% de los chile-
nos cumple con la re-

comendación de consumir pesca-
dos y mariscos al menos dos veces 
a la semana, un deterioro de la ci-
fra al compararla con el 10.7% que 
consumía este tipo de alimentos 
el año 2010, porcentaje que resul-
ta más bajo a medida que las per-
sonas tienen menos años de estu-
dio. La encuesta revela que en 2017 
llegó a 6,3% en quienes tienen me-
nos de ocho años de estudios cur-
sados y sube notablemente a 11,2% 
en los que superan los 12 años de 
escolaridad. 

El bajo consumo también ha sido 
evidenciado a través de otras inves-
tigaciones, como es el caso del re-
porte Chile Saludable, publicado en 
2016 por Fundación Chile, en el cual 
se informa que en ese año el consu-
mo per cápita al año en el país era 
de 13,2 kg, mientras en el mundo era 
de 19,7 kg, según la Organización de 
las Naciones Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura (FAO), que 
considera, además de los pescados, 
algas, mariscos y crustáceos. 

El tema resurge puntualmente 
con motivo de Semana Santa, opor-
tunidad en la cual la tradición indi-
ca la abstinencia del consumo de 
carne, una situación en sí misma 
que explica casi todo lo anterior, el 
interés esporádico y poco conven-
cido, tema que si fuera realmente 
tomado en serio sería posiblemen-
te un cotidiano y objeto de la preo-
cupación gubernamental e imple-
mentación de las pertinentes polí-
ticas públicas. 

Para el presidente de la Sociedad 
Nacional de Pesca, todos los diag-
nósticos han demostrado que el 
consumo de pescados y mariscos es 
bajo, en comparación a la disponi-
bilidad de productos del mar de un 
país que tiene 4.000 km de costa. Por 
otra parte, en un notable contraste, 

Chile exporta mucho pescado a Chi-
na, Japón, Europa y EE.UU. Solo en 
exportaciones de pescados y ma-
riscos a China el retorno es de US$ 
296 millones, curiosamente el país 
importa pescado de calidad infe-
rior, como el pangasius, de Taiwán. 

Para entender al causa del bajo 
consumo hay un largo listado de di-
ferentes justificaciones, entre las 
que destacan el costo y la disponi-
bilidad para acceder a pescados y 
mariscos, además de aspectos prác-
ticos, como la labilidad del produc-
to, la posibilidad cercana de conta-
minación, o periódicas alarmas pú-
blicas por marea roja y otros 
fenómenos, que en realidad resultan 
controlables con la adecuada su-
pervisión y manipulación. 

La alimentación con productos 
del mar tiene una serie de ventajas 
desde el punto de vista nutricional, 
como es el aporte de ácidos grasos 
omega 3, componente esencial para 
el desarrollo neuronal, por lo cual es 
importante incentivar su consumo. 
La industria tiene que seguir bus-
cando los medios de acercar este 
producto a las personas, una mane-
ra es racionalizando la comerciali-
zación para bajar los costos según la 
directora de desarrollo y negocios, 
alimentos y acuicultura de Funda-
ción Chile, el 60% de los productos 
del mar pasan por el terminal pes-
quero de Santiago. 

La otra innovación consiste en el 
envasado, que asegure la conserva-
ción de los productos, la presenta-
ción atractiva y la facilidad de su 
preparación, con un precio razona-
ble, que no ocurra que un producto 
básico y abundante se transforme 
en un alimento sólo para las familias 
con más recursos o uno para ser 
utilizado en circunstancias excep-
cionales. Para nuestra región con 
mayor razón, sobre todo ante la rea-
lidad de desnutrición de muchos 
de nuestros niños.

La alimentación con 

productos del mar 

tiene ventajas 

nutricionales, como 

el aporte de ácidos 

grasos omega 3, 

componente 

esencial para el 

desarrollo neuronal, 

por lo cual es 

importante 

incentivar su 

consumo. La 

industria tiene que 

seguir buscando los 

medios de acercar 

este producto a las 

personas.

EN EL TINTERO

rrollaba el sangriento con-
flicto de la guerra de los Cien 
Años que enfrentó al delfín 
Carlos, con Enrique VI de In-
glaterra, con la ocupación de 
buena parte del norte de 
Francia por las tropas ingle-
sas y borgoñonas. 

Como todos saben, ganó 
Juana, puso a Carlos VII 
como rey de Francia. Tam-
bién sabemos que no le fue 

bien en el resto de la campa-
ña, que fue capturada 

por los borgoño-
nes y entregada 
a Inglaterra, juz-

gada como bruja 
y quemada por la 

Inquisición. Veinticin-
co años más tarde, fue reha-
bilitada, uno poco a regaña-
dientes, por el papa Calixto 
III, a instancias de Carlos VII. 

Se demoró la Santa Iglesia 
453 años en canonizarla, y en 
unos pocos años más Francia 
la proclama su patrona, ha-
bría sido lindo que hubiera 
sido a la inversa, pero en fin, 
algo es algo. Es una adverten-
cia para los candidatos a hé-
roe, a veces toma tiempo que 
lo reconozcan a uno. 

 PROCOPIO

Los intrincados 
caminos de la fama 

MEDALLA

Nadie en su sano juicio 
pudo intuir que esa señori-
ta de baja estatura estaría a 
cargo de salvar a Francia, 
habría sido más creíble si 
hubiera tenido el aspecto 
propuesto por los artífices 
de sueños de Hollywood; 
una doncella un tanto más 
criadita y con una anatomía 
harto más heroica.  

Pero la verdad es que la au-
téntica Juana, hija de una 
familia campesina 
acomodada no te-
nía la menor po-
sibilidad de ha-
ber sobrevivido 
al casting, tenía, sin 
embargo, a su haber 
un mandato superior, cuan-
do cumplió los trece años 
confesó haber visto a san Mi-
guel, a santa Catalina y a san-
ta Margarita, quienes la 
exhortaban a llevar una vida 
devota y piadosa. 

Unos años más tarde, la lla-
mada fue más seria bastante 
más fuera del alcance de una 
campesina analfabeta: diri-
gir el ejército francés, coronar 
como rey al delfín en Reims y 
expulsar a los ingleses del 
país. Por esos años se desa-

Subestimación  
de los beneficios del  
consumo de pescado
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Carlos Saavedra es electo 
nuevo rector de la UdeC
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AUTORIDAD UNIVERSITARIA ENCABEZARÁ CELEBRACIONES DEL PRIMER CENTENARIO
Carlos Saavedra, físico de 55 años 

y académico de la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas, será el 
encargado de dirigir los destinos de 
la Universidad de Concepción de 
cara al período 2018-2022. 

En una estrecha segunda vuelta, 
que lo enfrentó con el actual vice-
rrector del plantel, Bernabé Rivas, el 
profesional logró imponerse por es-
casos 39 votos. Poco en el papel, 
pero suficiente para erigirse rector 
electo en el marco de una contien-
da que quedará en los libros. 

En cuanto a números, Carlos Sa-
avedra consiguió 613 preferencias 
(52%), mientras que Bernabé Rivas 
574 (48%). Sumados nulos y blancos, 
la participación se alzó hasta los mil 
202 electores, apuntando un 89% de 
concurrencia.  

Saavedra ya sabía de elecciones. 
En 2014 se enfrentó al hoy manda-
más de la casa de estudios, Sergio 
Lavanchy, quien postulaba a su re-
elección. En esa oportunidad, y 
también luego de un balotaje, no 
pudo celebrar. 

Cuatro años después la historia 
fue distinta. Primera mayoría en las 
jornadas del 22 de marzo y el 2 de 
abril. La candidatura de Saavedra, 
dicen sus cercanos y reconoce el 
mismo protagonista, maduró, per-
mitiéndose llegar a otros espacios 
dentro de la universidad. 

En la otra vereda, su contendor, 
Bernabé Rivas, se transformó en un 
duro escollo. 

Con una campaña que recogía la 
obra del actual rector -particular-
mente los 7 años de acreditación 
institucional y el enfoque hacia la 

Universidad de Concepción somos 
todas y todos”, añadió el rector elec-
to, quien informó que no antes de 15 
días dará cuenta de la conforma-
ción de equipos. 

 
“La comunidad se manifiesta” 

Bernabé Rivas, quien se acercó a 
la Casa del Deporte a saludar a Sa-
avedra, comentó el proceso. “Hay 
un grupo muy importante de noso-
tros que ha quedado comprometido 
a trabajar por la universidad y serán 
ellos quienes también contribuirán 
al desarrollo de la misma. La comu-
nidad universitaria se manifiesta y 
este es el resultado de una votación 
democrática”, sentenció.

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

La comunidad académica del plantel penquista se expresó este lunes en 
segunda vuelta. Bernabé Rivas reconoció la derrota, agradeciendo a quienes 
creyeron en su proyecto. Saavedra en tanto, se concentrará en la 
conformación de equipos.

creación científica- y un mensaje 
dirigido a las personas, Rivas logró 
consolidar liderazgo e incluso sumó 
a Carlos González, aspirante al sillón 
de Enrique Molina que en primera 
ronda obtuvo el tercer lugar. 

De esa forma se equiparaban los 
respaldos, puesto que Jacqueline Se-
púlveda, también candidata, había 
optado horas antes por adherirse 
al equipo de Saavedra. 

Ricardo Utz por su parte, comu-
nicó que mantendría su “equidis-
tancia” entre ambos nombres. 

 
“UdeC somos todas y todos” 

“Estoy muy feliz, muy contento 
por todo el trabajo de este equipo in-
fatigable y que ha recibido la colabo-
ración de otros grupos humanos. 
Pienso que a partir de hoy podremos 
construir esa universidad que anhe-

lamos, transparente, democrática, 
participativa, inclusiva y abierta a 
los debates del siglo XXI, una univer-
sidad que nace y crece desde provin-
cia, pero definitivamente recupera-
remos la vocación de metrópolis de 
Concepción para liderar procesos a 
nivel nacional”, comentó Saavedra 
a minutos de conocer los resultados. 

“Me comprometo a liderar y a tra-
bajar inagotablemente para llevar 
esta universidad al sitial que se me-
rece (...). Este proceso eleccionario 
ha sido especial. Para construir go-
bernabilidad, para construir estabi-
lidad en la Universidad de Concep-
ción, hoy necesitamos de todos y la 
invitación es, a partir de hoy, a inte-
grar este proyecto de conducción 
(...). Aquí nadie sobra, necesitamos 
a todo el mundo y nos preocupare-
mos de cuidar todos los liderazgos. 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

El rector de la Universidad de Concepción, 
Sergio Lavanchy, quien tras 20 años de admi-
nistración dejará la Casa Enrique Molina, ce-
lebró la culminación de un proceso que cali-
ficó como correcto. “Se cumple con tradicio-
nes de carácter republicano, porque esta 

universidad ejerce democráticamente la elec-
ción de su máxima autoridad”. 

Frente a sus desafíos tras el 14 de mayo, La-
vanchy indicó que debe “reinventarse” y deci-
dir a qué dedicará su tiempo. “Ideas no me fal-
tan y estoy bien de salud, y ánimo”, afirmó.

Sergio Lavanchy destacó “carácter republicano” de votación

FOTO:ARCHIVO/ CAROLINA ECHAGÜE M.



Política

Diario Concepción Martes 3 de abril de 2018 5

“Píllala, por un transporte más inclusivo” pretende que los 
no videntes ya no tengan que depender de terceros y 
dejen atrás las largas esperas para tomar locomoción.

1981
data la modificación a la 
norma que genera 
disconformidad en diversos 
sectores.
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EL DISPOSITIVO ES CREADO POR LA FUNDACIÓN KIMNTRUM
El marco de la celebración del 

Día de la Inclusión, la Fundación 
Kimntrum en conjunto con Inclu 
Vidic y el Servicio Nacional de la 
Discapacidad, Senadis, realizaron 
una intervención en la plaza de 
Tribunales para evidenciar las di-
ficultades que deben experimentar 
a diario las personas no videntes y 
adelantar una innovadora App que 
les permitirá a los no videntes sa-
ber el recorrido de los buses. 

Una de las barreras más com-
plejas y quizás menos analizadas es 
la dificultad para acceder al trans-
porte público, porque si bien se ha 
avanzado en temas de inclusión, 
hay aspectos básicos en los que se 
está al debe. Así lo afirmó el presi-
dente de Inclu Vidic, Marcelo Fi-
gueroa Carrasco: “Es un problema 
para nosotros el tomar locomo-
ción colectiva, porque muchas ve-
ces, aunque uno pida ayuda, no 
siempre te facilitan las cosas. No-
sotros nos podemos quedar espe-
rando de 20 minutos a una hora 
para poder abordar la micro”. 

Justamente, esa realidad es la 
que motivó a la Fundación 
Kimntrum a confeccionar una apli-
cación que les brindara la autono-
mía de desplazarse sin tener que 
depender de la buena voluntad del 
resto y es que para presidente de la 
organización, Ricardo Cartes Ve-
lásquez, el no contar con esa liber-
tad es “un impedimento para apro-
vechar la ciudad y un obstáculo 
para la inclusión laboral”. 

 
En qué consiste 

Con el nombre de “Píllala, por 
un transporte más inclusivo”, la 
fundación está desarrollando un 
sistema que se instalará en las mi-
cros y que emitirá una señal al ce-
lular de la persona con discapaci-
dad, donde se les avisará previa-
mente, 100 a 150 metros, la llegada 
del bus al paradero. 

El proyecto se encuentra en eta-
pa de desarrollo y se espera que 
esté habilitado en agosto o sep-
tiembre del presente año. 

 
Ley de Inclusión Laboral 

La nueva ley de Inclusión Labo-
ral, que obliga a las empresas, sean 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

cho, un 60% de las empresas consul-
tadas afirmó que uno de los factores 
complejos para la puesta en mar-
cha es la infraestructura y un 28% 
considera que la oferta laboral es 
insuficiente para personas con dis-
capacidad. 

Ante eso, la directora de Sena-
dis, Andrea Lozano, dijo que “el 
tema de la infraestructura es algo 
que se está hablando hace tiempo, 
lo que pasó es que con esta ley se 
evidenció que las normativas no 
se estaban cumpliendo. Ahora, 
con respecto a lo de los puestos de 
trabajo, en la Región hay una va-
riada gama de profesionales con 
discapacidad, pero falta el nexo 
que les permita a las empresas 
poder llegar a ellos”. 

Para cambiar eso, Senadis está 
trabajando con la Red de Educa-
ción Superior, a fin de confeccio-
nar una base de datos de los pro-
fesionales egresados de las dis-
tintas casas de estudios para que 
así los empleadores puedan re-
querir de ellos. 

El presidente de Inclu Vidic, 
cree que las preocupaciones que 
genera la ley se debe a que “la so-
ciedad debe darse cuenta que las 
personas con discapacidad tiene 
mucho que contribuir en un oficio 
o profesión. Nos deben ver como 
un valor agregado”. 

Para finalizar, Lozano recalcó 
que en la Región del Bío Bío, de 
acuerdo al segundo estudio nacio-
nal de la discapacidad, hay 345.348 
personas con situación de discapa-
cidad mayores de 18 años, lo que 
equivale al 22,4% de la población, 
por lo que la inclusión debe nacer 
de la convicción de que somos to-
dos iguales”.

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

Inovadora APP facilitará  
el desplazamiento de los 
discapacitados visuales

públicas o privadas, que cuentan 
con 100 o más empleados a incor-
porar al 1% de su planta a personas 
con discapacidad, no ha estado 
exenta de complicaciones. Si bien, 

la medida es compartida, hay algu-
nos que manifiestan su preocupa-
ción por las condiciones laborales 
y la falta de infraestructura de los 
establecimientos para hacer cum-

plir la legislación. 
Un estudio realizado por KeyClou-

ding sobre la implementación de la 
nueva ley dejó en evidencia que las 
dificultades siguen latentes. De he-

Desde la visita a Ñuble del minis-
tro de Agricultura, Antonio Walker, 
la modificación del proyecto de re-
forma al Código de Aguas, que se en-
cuentra en su segundo trámite legis-
lativo en el Congreso, es un tema que 
comienza a protagonizar el debate. 

Ello, luego que el 
Ejecutivo anun-

Parlamentarios se abren a modificaciones a Código de Aguas
ministro de Agricultura cuando es-
tuvo en San Carlos”. 

“Me parece bastante razonable, 
puesto que la reforma al Código de 
Aguas como la planteó el Gobierno 
anterior y que yo rechacé, era cam-
biar la propiedad del derecho de 
aprovechamiento de aguas por una 
titularidad”, explicó, “es decir, las 
personas dejaban de ser propieta-
rios y pasaban a ser titulares de una 
suerte de concesión, y eso introdu-
cía una incertidumbre muy grande 
en la agricultura”, señaló. 

El diputado criticó que “se decía 
de palabra que los derechos consti-
tuidos válidamente se iban a respe-
tar, pero esa situación no quedaba 
clara puesto que igualmente podía 
operar la caducidad, por eso yo creo 
que es muy oportuno que el Gobier-
no resuelva esta incertidumbre, por-
que la actividad agrícola es una ac-
tividad tremendamente incierta, 
que tiene que lidiar con el clima y 
con varias otras situaciones e intro-
ducir ahora otra incertidumbre, me 
parecía grave”. (La Discusión)

ciara el envío de indicaciones 
para asegurar la certeza jurídica a 
los dueños de derechos de aprove-
chamiento de aguas, aspecto cues-
tionado en la reforma patrocinada 
por el gobierno de Bachelet. 

Al respecto, el senador Felipe Har-
boe (PPD) advirtió que “no tenemos 
ninguna información del Gobierno 
respecto a las modificaciones que 
pretende hacer (...). Mañana (ayer) 
tenemos reunión de la Comisión de 
Agricultura así que esperamos tener 
esa conversación”, agregó. 

“Esto es un todo, en esto no se 
puede sólo avanzar en la tempora-
lidad”, dijo respecto a los derechos 
de agua, “ni dejar ningún tipo de 

discusión respecto de, por ejem-
plo, lo que va a pasar con el agua 
para consumo humano. Si va-
mos a modificar el Código de 
Aguas, hay que hacerlo de una 

manera orgánica y armónica”, 
enfatizó. 

Harboe subrayó que “por un 
lado, se necesita estabilidad en 

los derechos y, por otro lado, hay 

quienes se dedican a especular y lu-
crar con los derechos de agua que 
el Estado otorga gratuitamente”, 
afirmó. “Igualmente debe tener al-
gún grado de sanción, es mejor no 
contemplar como sanción la cadu-
cidad de los derechos de agua, sino 
aumentar las multas; lo que pasa es 
que la gente que paga multa, las 
descuenta de gastos, de impues-
tos, entonces me parece que eso es 
una frescura”, expresó. 

Asimismo, el diputado Jorge Sa-
bag (DC) advirtió que “yo desco-
nozco específicamente la indica-
ción que va a presentar el Gobierno, 
solamente los anuncios que hizo el 
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345
son las personas con 
situación de discapacidad, 
mayores de 18 años, en la 
Región del Bío Bío.  
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OBRA CUENTA CON 68% DE AVANCE 

Un total de 2.000 vehículos por 
hora absorberá el soterramiento 
de rotonda Bonilla una vez que 
esté terminado en agosto, así lo in-
formaron ayer autoridades loca-
les tras realizar una visita inspec-
tiva al sector donde se constató 
que las faenas cuentan con 68% de 
avance. 

El intendente, Jorge Ulloa, des-
tacó que los 400 metros que serán 
soterrados a una profundidad de 
6,5 metros, permitirán terminar 
con uno de los puntos de mayor 
congestión vehicular en la interco-
muna y, además, aumentar la flui-
dez del paso de la carga hacia los 
puertos sin ingresar a las ciudades. 
“Según la información que nos en-
trega Obras Públicas y la empresa 
(concesionaria Valles del Bío Bío), 
si todo sigue bien, va a estar entre-
gada en agosto, lo que nos permi-
tirá mejorar la calidad de vida de 
los habitantes y de quienes nos 
visitan”. 

De las 37 obras contempladas 
en el convenio de Obras Comple-
mentarias de la Cabrero - Con-
cepción, 33 ya fueron recepciona-
das y están en servicio, quedando 
sólo cuatro por concretarse: el 
atravieso vehicular San Jorge, la 
calle de servicio en el sector San 
Valentín, los paraderos y circui-
tos peatonales en Santa Adriana, 
y el soterramiento de la rotonda 
Bonilla, siendo esta última la más 
importante. 

Al respecto, el seremi Daniel Es-
cobar manifestó que tras la pues-
ta en servicio de la Ruta 146 “se re-
cogieron una serie de necesida-
des de mucha gente, proceso que 
con esta obra se comienza a culmi-
nar. El soterramiento de la roton-
da le da mayor utilidad a la ruta 
que une a las comunas de Yungay, 
Cabrero, Florida y Concepción, 
pero al mismo tiempo es un tre-
mendo aporte a la conectividad y 
seguridad de la ciudad”. 

Escobar explicó que una vez que 
este proyecto esté terminado “de-
bieran circular cerca de 2 mil 200 
vehículos diarios por el sector, por 
lo que este punto neurálgico era 
necesario abordarlo de una vez 
por todas”. 

Cristian Encalada, gerente gene-
ral de la concesionaria Valles del 
Bío Bío, afirmó que actualmente 
cerca de 120 personas trabajan en 
las faenas, apoyados por maquina-
ria pesada, “para esta semana ter-
minar con toda la trinchera. Entre 
hoy y mañana deberíamos tener 
todo el paso habilitado”. 

Prometen que en 
agosto Rotonda Bonilla 
ya estará soterrada

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Desvíos de tránsito se mantendrán durante el invierno 
aseguró la empresa. De las 37 obras complementarias de 
la ruta a Cabrero, ya hay 33 recepcionadas. 

Paralelamente, la empresa está 
trabajando en las losas inferiores, 
realizando una impermeabiliza-
ción, para evitar el anegamiento 
del paso. 

El gerente general de la conce-
sionaria advirtió que durante todo 
el invierno se realizarán una serie 
de desvíos para lograr empalmar 
la ruta existente con la nueva, pero 
que lo harán de forma escalonada 
para evitar problemas mayores.  

Pedro Venegas, director del Pla-
nificación del municipio penquis-
ta, destacó que la obra permite 
mejorar ostensiblemente el in-
greso a Concepción y recordó que 
la obra fue solicitada por la comu-
nidad al alcalde Álvaro Ortiz en 
2014.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Un total de 66 nuevos médicos y odontólo-
gos se integrarán a los distintos estableci-
mientos de la red asistencial del Servicio de Sa-
lud Talcahuano, SST. 

El director (s) del SST, Freddy Vidal, desta-
có que con la incorporación de estos profesio-

nales la red podrá dar una mejor atención y co-
bertura a la población. “Los especialistas y 
subespecialistas nos van a permitir resolver la 
brecha local en la lista de espera, tanto quirúr-
gica como ambulatoria”, dijo y comentó que 
lo mismo sucederá en atención primaria.

Nuevos médicos y odontólogos ingresan a red del SST

FOTO:GENTILEZA SERVICIO SALUD TALCAHUANO

Buscando que los buses de 
Tomé sean incluidos en el perí-
metro de exclusión, es decir, re-
gulados y que junto con ello, los 
tomecinos cuenten con una re-
baja tarifaria, llegaron hasta la 
Seremi de Transportes dirigen-
tes sociales de la ciudad, acom-
pañados por el diputado Sergio 
Bobadilla y el concejal Larry 
Sandoval. 

Tras el encuentro, el seremi del 
ramo, Jaime Aravena, indicó que 

Piden incluir a Tomé en perímetro de exclusión 
escuchó sus preocupaciones so-
bre el tema de tarifas, recorridos 
y frecuencia, lo que podría ser re-
gulado con el perímetro de exclu-
sión. “Es una materia que voy a 
conversar en Santiago, con pre-
mura, le vamos a poner esfuerzo, 
porque nos interesa darle solu-
ción a la brevedad”. 

El diputado Bobadilla afirmó 
que se van muy contentos por la 
acogida que el seremi tuvo a un 
problema que preocupa a la co-

munidad de Tomé y “es un tema 
que esperamos en el transcurso 
de los meses lo podamos superar, 
porque va a traer un mejoramien-
to en los servicios y una rebaja en 
las tarifas”. 

Larry Sandoval, concejal de 
Tomé, dijo que la acogida del se-
remi fue positiva “se tomó muy 
en serio la petición y me voy con 
el convencimiento que este sere-
mi, Jaime Aravena, reactivará este 
tema”.
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hombre de nacionalidad 
boliviana, serán 
formalizados hoy y se pedirá 
su prisión preventiva.

Los detenidos, 
entre ellos un 

Por acuerdo del Directorio, cítase a los señores accionistas de Campos Deportivos Llacolén S.A. a Junta 
Ordinaria de Accionistas para el día jueves 19 de Abril del 2018 a las 20.00 hrs, en Segunda Citación, en 
su sede social ubicada en San Pedro de la Paz, Avda., Pedro Aguirre Cerda N° 781, con el objeto de 
someter a consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

1.- Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de Diciembre del 
2017, del Balance General y del Informe de los Auditores Externos; 
2.- Aprobación de la memoria; 
3.- Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2018; 
4.- Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de la sociedad para avisos año 2019; 
5.- En general, cualquier materia de interés social que sea propia de una Junta Ordinaria conforme a la 
Ley y los Estatutos Sociales. 

Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de acciones inscritas en el Registro de 
Accionistas hasta el día 12 de abril del 2018. Por oficio circular N° 328 del 3 de Febrero de 2012 de la 
Superintendencia de Valores y Seguros, se eximió a la Sociedad de enviar Memoria y Balance a todos 
los accionistas. 

El Presidente

CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A.
Junta General Ordinaria de Accionistas

Sin víctimas fatales y 25 ac-
cidentes de tránsito menos 
en la provincia de Concep-
ción, concluyó el fin de se-
mana largo. En la Región se 
registraron 80% menos de ac-
cidentes de tránsito, entre 
ellos, choques, caídas, coali-
ciones, entre otros. 

El gobernador de Concep-
ción, Robert Contreras, desta-
có el plan de control policial y 
las cifras favorables que arrojó. 

“Estamos satisfechos y con-
tentos por el trabajo realizado 
en conjunto con Carabineros 
y las instituciones de fiscaliza-
ción y control. Hemos exhibi-
do buenos resultados, no te-
nemos víctimas fatales que 
lamentar y se redujo en un 
80% los accidentes durante 
este fin de semana”, indicó la 
máxima autoridad provincial. 

Por su parte, el Servicio Na-
cional para la Prevención y 

Sin víctimas fatales fue el fin de semana largo

de ebriedad. 
El jefe provincial agregó 

que se continuarán realizan-
do trabajos coordinados con 
las policías y con las institu-
ciones de Gobierno para dar 
tranquilidad, y seguridad a la 
ciudadanía. 

FOTO:GOBERNACIÓN PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN

HUBO 25 ACCIDENTES de tránsito menos en la provincia. 

Rehabilitación del Consumo 
de Drogas y Alcohol (Senda), 
realizó 349 controles durante 
los tres días festivos, de los 
cuales se realizaron 8 alcoho-
lemias, 4 de ellas arrojaron 
conductores bajo la influencia 
del alcohol y otros 4 en estado 

LOS TRES DETENIDOS FORMAN PARTE DE UNA BANDA TRANSNACIONAL

Una importante banda dedicada 
al tráfico de drogas logró desbara-
tar la PDI de Concepción, en la lla-
mada “Operación Cuaresma”. 

Los tres detenidos formaban 
parte de una banda transnacional 
que opera en Santiago, en Concep-
ción y en el norte del país, “que in-
gresa droga a Chile y luego la dis-
tribuye a distintos puntos, para, fi-
nalmente, ser entregada a sus 
destinatarios finales”, confirmó el 
jefe de la Brigada Antinarcóticos y 
Contra el Crimen Organizado 
(Brianco) penquista, comisario 
Mauricio Jorquera. 

La indagatoria realizada por la 
PDI en conjunto con el Ministerio 
Público se efectuó durante varios 
meses, tiempo en que establecieron 
que esta organización transnacio-
nal internaba droga por la zona 
norte del país, para luego transpor-
tarla en vehículos particulares has-
ta el Gran Concepción. 

Jorquera afirmó que “el viernes 
santo, a través de la labor de inte-
ligencia e investigación criminal, 
articulada con otras unidades an-
tinarcóticos de la PDI en el país, se 
sacó de circulación a esta banda 
criminal, que desde el norte del 
país traía hasta nuestra ciudad 
una importante remesa de cocaí-
na base”. 

Informó que, como los deteni-
dos pensaban que, por ser festivo, 
la policía no estaría tras sus pasos, 
llevaban la droga en la parte trase-
ra de la camioneta, cubierta por 
sacos de papas. Fueron detenidos 
en el peaje San Francisco de Mos-
tazal, entre Santiago y Rancagua. 

El oficial policial agregó que: “me-
diante el trabajo realizado por la fis-
calía y la Policía de Investigacio-
nes de Chile llevamos tres bandas 
neutralizadas y más de 130 kilos 
de droga sacada de circulación en 

 FOTO:FISCALIA

La droga fue avaluada en $300 millones. Los detenidos creían que no serían 
seguidos por ser Semana Santa y llevaban el cargamento en la parte trasera de 
una camioneta, cubierto por sacos de papas. 

el primer trimestre de este año”. 
En tanto, el fiscal jefe de Con-

cepción, Octavio Stuardo, precisó 
que: “se incautó una importante 
cantidad de droga, más de 20 kilos 
de cocaína base, dos vehículos y 
un arma de fuego, que no es habi-
tual en estos procedimientos, como 
es una subametralladora de fabri-

cación artesanal, tenemos tres per-
sonas detenidas, un boliviano y dos 
chilenos”. 

Stuardo aseguró que investigan 
la procedencia de la droga, que po-
dría ser de Bolivia, y agregó que la 
investigación llevaba un año en 
curso y sigue abierta. 

Uno de los sujetos detenidos era 

de la zona y tenía antecedentes, no 
relacionados con el tráfico de dro-
gas, y el otro venía desde el norte del 
país. La droga tenía como destino 
ser repartida a microtraficantes, 
precisó el prefecto de Concepción, 
Lautaro Arias. 

Agregó que hay preocupación 
por el alto poder de fuego demos-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

trado por esta organización cri-
minal. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, manifestó que 
“para nosotros como gobierno es 
un éxito que se haya realizado esta 
incautación de drogas, producto 
que se retiran 300 mil dosis de dro-
ga de circulación de las calles, lo 
que afectaba evidentemente a la 
comunidad”. 

Los detectives decomisaron 20 
kilos 66 gramos de cocaína base, 
avaluada en $300 millones, además 
de una subametralladora con si-
lenciador y dos cargadores de dife-
rente tamaño con munición para 
ser percutida. 

En relación a los imputados, se-
rán puestos a disposición del Juzga-
do de Garantía de Concepción para 
responder hoy martes por el delito 
de tráfico de sustancias ilícitas, en 
tanto, la Brianco penquista y fisca-
lía trabajan en la detección del res-
to de los posibles participantes en 
este delito.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

“Operación Cuaresma”: PDI penquista 
sacó de las calles 20 kilos de pasta base
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PARA DIEGO FERRUCHO, PRODUCT MANAGER PAYPAL BUSSINES ACQUISITION

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre las áreas con espacios para 
crecer en e-commerce el turismo 
es una industria con un potencial 
gigantesco, según describe Diego 
Ferrucho, product manager paypal 
Bussines Acquisition. 

Ferrucho es un joven ingeniero 
industrial con un MBA de la Uni-
versidad de Chile y experiencia en 
proyectos de comercio electróni-
co, e-services, adquisición y desa-
rrollo de negocios en sectores B2B 
financieros. 

El profesional es parte de la pro-
moción del diplomado “e-commer-
ce para el comercio y la pequeña 
empresa” organizado por la Fede-
ración Regional de Comercio De-
tallista y Turismo, Fecomtur en 
conjunto con Irade. 

-¿Cuál es la industria con ma-
yor potencial en e-commerce 
en Bío Bío? 

- En Chile y Bío Bío el turismo 
tiene un potencial gigantesco para 
el e-commerce junto con la indus-
tria automotriz y la inmobiliaria. 

- ¿Cómo se mide el éxito del e-
commerce? 

- Se mide con la tasa de conver-
sión, porque puedo tener un mi-
llón de visitas, pero de todos los 
que entran sólo compra uno y si 
tengo un sitio con 80 visitas, y com-
pran 75 el sitio es exitoso, esto se 
llama conversión a la venta. 

- ¿Cuáles serían las conver-
siones exitosas entonces? 

- Aquellas que alcanzan un 35%, 
que sería como lo más concentra-

“El turismo en Chile tiene 
un potencial gigantesco 
para el e-commerce”
Según el ejecutivo la inversión mensual promedio para un 
e-commerce estándar es de $200 mil mensuales y la tasa 
de conversión a la venta debiera llegar a un 35%.

do las tarifas de los operado-
res logísticos a un lado, ha-
blamos de unos $ 200 mil 
mensuales, eso puede ser 
mucho o poco, pero es lo 
que permite tener un e-
commerce sencillo vivo con 
las prestaciones mediana-
mente estándar. 

- ¿Cuáles son esas pres-
taciones estándar? 

- Tener un sitio web con al 
menos 800 visitas al mes, te-
ner un dominio, un medios 
de pago asociados naciona-
les e internacionales y temas 
que incluyan integración con 
las redes sociales. Entonces bá-
sicamente lo que se hace es apa-
lancar el sitio web con otros enla-
ces externos que se puedan tener 
como por ejemplo puede ser Etsy 
donde se ubican mensajes como 
visita tal sitio y recibirás un des-
cuento. 

- ¿Cuáles son las cifras más 
relevantes del e-commerce? 

- Para este año se espera que el 
crecimiento llegue a US$ 8 mil mi-
llones, hay que considerar que des-
de el año 2008 las tasas de creci-
miento han sido de un 20%, según 
cifras de la Cámara de Comercio 
de Santiago, según estudios del 
2015 presentados en 2016. Estas ci-
fras podrían determinar cierta 
consolidación del comercio elec-
trónico en Chile.

do, pero hay que considerar que 
existen tasas de conversión por 
industria, como por ejemplo, en 
turismo que se manejan tasas del 
15% o la industria automotriz y en 
general lo que más conversión tie-
ne es el retail. 

-¿A partir de qué momento 
el pequeño comerciante debe 
pensar en invertir? 

- Eso ya es un tema de escalabi-
lidad. Por ejemplo, hay muchos 
sitios que ofrecen probar hasta 10 
productos o 50 productos. Luego, 
están posibilidades como los hos-
ting para comenzar con un sitio 
propio pagando cerca de US$ 5 al 
mes para obtener un dominio “.cl”, 
pero si ganas popularidad con 
más visitas o los contenidos son 
más pesados por uso de imágenes 
o videos se crean otras necesida-
des, entonces, ahí ya toca empezar 
a escalar cuando se pasa de 200 vi-
sitas a 1.000 visitas mensuales. 

- ¿Cuánto habría que invertir 
según las visitas? 

- Depende de cada negocio y las 
características de cada provee-
dor, pero tener un dominio con 
un sitio web y en una plataforma 
como un marketplace, junto con 
distintos medios de pago y dejan-
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Cifras relevantes del e-
commerce en Chile
“Desde el año 2008 las tasas de creci-
miento han sido de un 20%, según cifras 
de la Cámara de Comercio de Santiago.” 

IPC
Febrero

Anual

0,0%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES (JUEVES 29 MARZO)
Ipsa 5.502,60

COMMODITIES (JUEVES 29 DE MARZO)

-0,71% Igpa -0,60%

Celulosa ( US$/T) $1.092.40 Cobre (US$c/libra) $303
H. de Pescado (US$/T) $1.650 Petróleo (US$) $64,74

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ABRIL

$47.301,00

$26.966,89
Dólar Observado $604,06 Euro    $742,54

27.569,52

MMUS$ DE 2015

EVOLUCIÓN DE LA ECONOMÍA DIGITAL EN CHILE

FUENTE: CCS; E: ESTIMADO

 CRECIMIENTO ECONOMÍA DIGITAL NACIONAL

FUENTE: OCDE, CEPAL, CCS

PARTICIPACIÓN ECON. DIGITAL EN VENTAS TOTAL

FUENTE: OCDE, CEPAL, CCS PAULINA PARRA CH. • DIARIO CONCEPCIÓN
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SON 1.100 EMPLEOS DIRECTOS

La pesquera PacificBlu 
inició operaciones en 2014 
con 500 colaboradores. Hoy, 
a cuatro años ha duplicado 
los empleos directos, llegan-
do a 1.100 puestos de tra-
bajo, con un 65% de presen-
cia femenina. 

La información la entregó el 
gerente comercial de la com-
pañía, Felipe Flores. 

Cabe recordar que Pacific-
Blu es una empresa de alimen-
tos del mar, ubicada en Talca-
huano, que nace como una 
asociación de tres históricas 
empresas de la ciudad puerto, 
con más de 50 años de expe-
riencia en la industria pesque-
ra; Blumar, Pesquera Bío Bío y 
Congelados Pacífico. “El ob-
jetivo inicial de la compañía 
era trabajar en conjunto sus 
operaciones de pesca, proce-
so y exportación de merluza 
común, y merluza de cola, su-
mando al poco tiempo des-
pués la jibia bajo el mismo mo-
delo: pesca, proceso y expor-
tación”, explicó Flores. 

En estos cuatro años, Paci-
ficBlu amplió y modernizó 
su capacidad de procesa-
miento de su planta, y sumó 
a su actividad la compra y 
proceso de jibia proveniente 
de la flota artesanal. Ade-
más, inauguró la nueva Sala 
de Ventas Alcopa. 

Y fue durante 2017 cuando 
integró dos nuevas líneas de 

PacificBlu duplica puestos 
de trabajo en 4 años: un 
65% son trabajadoras

nal, mediante el mercado del 
retail y, gracias a un acuerdo 
comercial con Cial Alimentos, 
ahora estará presente en más 
de 40 mil almacenes de barrio 
a lo largo del país”. 

Todo lo anterior demandó 
una inversión que superó los 
US$ 4 millones. 

 
Ventas al alza 

Desde el punto de vista de 
sus ventas, el 2016 alcanza-
ron los US$ 30 millones de las 
cuales US$ 6,1 millones repre-
sentaron las ventas naciona-
les, lo que equivale a un 20% 
aproximadamente. 

Para el 2017, en tanto, las 
ventas fueron de US$ 46 millo-
nes aprox. (+53%) con una 
venta nacional de US$ 18.1 
millones que equivale a un 
39.3%, todo esto debido a la in-
corporación a PacificBlu de 
El Golfo Comercial, la planta 
de apanados y una apuesta 
decida por el mercado nacio-
nal, enfatiza Flores. 

 
En toneladas 

Desde el punto de vista de los 
volúmenes, la empresa se ha 
convertido en la principal em-
presa exportadora de merlu-
zas de Chile llegando a los más 

exigentes y principales merca-
dos del mundo como lo son Po-
lonia, USA, España, Asia y otros 
países de Europa del Este. 

El 2016 se vendieron más de 
6.000 toneladas de merluza, 
de las cuales 2.094 toneladas 
quedaron en Chile. Y el 2017 se 
vendieron más de 7.000 tone-
ladas de merluza, de las cuales 
3.200 toneladas corresponden 
a merluzas para mercado na-
cional, 775 toneladas de apa-
nado de merluza para merca-
do nacional y, además, 652 to-
neladas de productos del mar 
importados que se venden por 
el Golfo Comercial. 

“La apuesta de la compañía 
es seguir creciendo el mercado 
nacional con productos inno-
vadores y con valor agregado 
que con las marcas Alcopa y El 
Golfo están presentes en to-
dos los rincones de Chile”. 

 
Contingencia 

Diario Concepción consul-
tó al gerente general de la com-
pañía, Marcel Moenne, sobre 
su visión sobre la Ley de Pesca 
y sus eventuales cambios. 

Moenne dijo que creen que 
toda regulación y legislación es 
perfectible, y sujeta de cam-
bios. En esa línea dijo compar-

FOTO:PACIFIC BLU 

Con una inversión de US$ 4 millones abrió nuevas líneas de 
negocios, aumentando sus ventas en un 53% en 2017 respecto al 
año anterior.

tir las propuestas realizadas 
por Asipes y que hace unos 
días atrás fueron entregadas 
en una reunión al subsecreta-
rio de Pesca y Acuicultura, 
Eduardo Riquelme. 

“Ahí hay una amplia gama 
de aspectos en que la ley es 
mejorable, tanto en ámbitos 
de fiscalización, investigación 
y sustentabilidad. Cuando ha-
blamos de sustentabilidad hay 
que verlo en todos los ámbitos, 
tal y como lo plantea el infor-
me de la FAO y, en lo particu-
lar, como empresa creemos es 
urgente corregir la formula de 
calculo del impuesto especifi-
co el que tal y como está con-
cebido lleva a distorsiones im-
portantes. En esa línea, cabe 
destacar que algunas pesque-
rías como la merluza común y 
la merluza de cola pagan hoy 
los impuestos específicos mas 
elevados del mundo equiva-
lentes al 10% de valor del pro-
ducto final congelado”. 

Sobre los desafíos de la in-
dustria, considerando el últi-
mo reporte de Subpesca so-
bre estado pesquerías 2017, el 
ejecutivo dijo que “en general 
son buenas noticias”, esto, de-
bido a que hay pesquerías im-
portantes que muestran sínto-
mas de mejora como en el ju-
rel y la merluza de cola, donde 
opera principalmente o úni-
camente la flota industrial y la 
actividad está muy controlada. 
“El factor común de las pes-
querías que no se recuperan 
son las que tienen un compo-
nente importante de pesca ile-
gal, como la merluza común y 
otras. En ese aspecto es im-
portantísimo que se apruebe el 
proyecto de modernización 
del Sernapesca y celebramos y 
compartimos lo que ha mani-
festado el nuevo subsecretario 
referente a la voluntad políti-
ca de usar todas las herra-
mientas con que cuenta el Es-
tado para combatir este pro-
blema en todas sus formas”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

6.000
toneladas de merluza se vendie-
ron en 2016 y 7.000 en 2017: un 
45% para consumo interno.

10%
del valor del producto final con-
gelado se paga por concepto de 
impuesto específico.

negocio: la implementación 
de la única planta de apanados 
de productos del mar que exis-
te en Chile y una de las más 
modernas de Latinoamérica; 

y la incorporación de la empre-
sa El Golfo Comercial. “Esta 
última, a través de la marca El 
Golfo, distribuye sus produc-
tos en todo el territorio nacio-
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

DESAFÍOS  
PREVISIONALES 
DEL NUEVO 
GOBIERNO

Comienza el segundo mandato del Presi-
dente Sebastián Piñera, y con ello los nuevos 
desafíos previsionales, muy distintos a los de 
su primer mandato en donde siempre tuvo 
una holgura política en el tema, producto de 
la reforma previsional del primer gobierno de 
la presidenta Bachelet, la cual debía madurar 
precisamente en los años siguientes. 

En el primer gobierno de Piñera, la subse-
cretaría de Previsión Social dejó como lega-
do el libro blanco de las pensiones, el cual fue 
ignorado en su totalidad, inclusive por el mis-
mo presidente en su campaña presidencial, 
pues las demandas ciudadanas cambiaron, y 
el tema previsional es prioridad y debe lograr 
una gran reforma previsional, idealmente con 
acuerdos transversales.  

La presión ciudadana por mejorar las pen-
siones que viene desde el gobierno anterior 
es fuerte, y a pesar de ser electo por una im-
portante mayoría, Piñera necesita de la polí-
tica de acuerdos para sacar adelante su refor-
ma previsional, sobre todo en temas que di-
fieren totalmente de lo propuesto por el 
gobierno anterior, como la gestión de la co-
tización adicional a cargo del empleador, que 
cambia de un administrador estatal a ser ad-
ministrado por las AFPs. 

Lo cierto es que el gobierno anterior hizo 
muy poco en tema previsional, solo aumen-
tar en un 10% los beneficios del pilar solida-
rio, pero ningún cambio profundo a pesar de 
dedicar tiempo y recursos en la famosa Co-
misión Bravo, en el posterior comité de minis-
tros, en los diálogos ciudadanos y en los mis-
mos avances de su reforma presentada en úl-
timas semanas de su gobierno. 

El movimiento No+AFP, en tanto, seguirá su 
lucha por el cambio total del modelo, pero 
más allá de tener voz en el Frente Amplio y el 
partido Comunista, sus propuestas radicales 
no tendrán respuesta en el gobierno. 

Respecto a los puntos centrales a evaluar 
por el gobierno -que explicaremos en deta-
lle más adelante-, destacan una considerable 
mejora al pilar solidario, pero focalizando en 
mayor proporción a los adultos de mayor 
edad; el aumento de la cotización en 4% a car-
go del empleador, administrando las AFPs la 
cotización adicional; y la entrega de liquidez 
sobre los fondos de pensiones, para quienes 
retrasen su pensión por sobre la edad referen-
cial actual.  

Otro punto muy interesante es abrir la com-
petencia de administración de fondos obliga-
torios a otras entidades con y sin fines de lu-
cro, como cajas de compensación y compa-
ñías aseguradoras, o bien la opción de una 
AFP Estatal. 

Mayores comentarios de éste interesante 
tema hoy en nuestro programa radial.

INFLUYE EL CLIMA LABORAL

A
rmar equi-
pos de alto 
nivel de de-
sempeño no 
es tarea fácil 
para las or-
gani zacio-
nes. Se trata 

de un desafío que algunas em-
presas han detectado y al que 
le dan la importancia que 
amerita tratando de mante-
ner satisfechos a sus equipos. 
Si el equipo está feliz, se po-
tencia. Con ello mejoran los 
resultados en la compañía y 
sus integrantes no querrán 
emigrar a otra organización, 
siendo el resultado final “win, 
win”, es decir, todos ganamos.  

¿Y cómo se logra eso? Exis-
ten varias recomendaciones 
que han entregado expertos 
en el tema, pero sin lugar a 
dudas quienes formamos 
parte de una organización so-
mos capaces de percibir lo 
que se necesita para que 
nuestros talentos no migren 
a un nuevo empleo. Para el 
norteamericano Dave Ulrich, 
experto en Recursos Huma-
nos, las reglas para el gestor 
de talento giran alrededor de 
resoluciones que ayudan a las 
personas a desarrollarse para 
el bien de la organización y el 
suyo propio. Así lo manifestó 
el catedrático en una entre-
vista en el 2016 para la revis-
ta de Negocios Gestión.  

Sobre la base de esta con-
cepción podemos decir que 
para mantener a nuestros co-
laboradores satisfechos, que 
no pase por su mente la idea 
de dejar la empresa, resulta 
fundamental que se genere 
un buen clima laboral o que 
la organización implemente 
políticas que mejoren la cali-
dad de vida laboral cultivan-
do la capacitación, la buena 
comunicación o instalando 
planes de carrera.  

Para Ulrich cuando se habla 
de talento, la discusión debe 
considerar a todos los em-
pleados de la organización, 
pues cada uno de ellos es un 
potencial talento, y plantea la 
siguiente fórmula: “Talento = 
Competencia X Compromi-
so X Contribución”. 

Recomienda además que 
los líderes que desean cons-
truir una cultura de talento en 
su organización deben inver-
tir tiempo en identificar y me-
jorar cada una de estas tres di-
mensiones. Siendo así, las em-
presas u organizaciones 

co Talento Chile (Monitor 
Empresarial de Reputación 
Corporativa) donde lideran 
en estos procesos compa-
ñías como Codelco, Banco 
de Chile, Nestlé, BCI, Latam, 
entre otras. 

La reflexión a la que se invi-
ta es: si un talento decide que-
darse en una empresa u orga-
nización, es porque siente que 
sus necesidades tanto perso-
nales como profesionales es-
tán siendo atendidas, situa-
ción que muchas veces no 
está determinada por una 
desprendida recompensa 
económica, sino porque la or-
ganización donde se encuen-
tra lo identifica y valora su en-
trega y disposición.  

Considerando los antece-
dentes entregados, es de es-
perar que las organizaciones 
preserven sus talentos, bus-
cando nuevas oportunidades 
de atraerlos y estableciendo 
mecanismos para fomentar el 
desarrollo de su personal y con 
ello permitir su retención den-
tro de la compañía.

EL DESAFÍO DE POTENCIAR 
LOS TALENTOS DENTRO  
DE LAS ORGANIZACIONES

La comunicación efectiva, los planes de carrera y la capacitación son 
factores que ayudan a retener los talentos en las organizaciones, 
más allá de la justa retribución económica. 

deben tener claro que la 
“Competencia” se relaciona 
con las habilidades técnicas, 
conocimiento y valores que 
identifican a una persona; el 
“Compromiso” corresponde 
a la responsabilidad y dedi-
cación que le colocamos a 
nuestras labores diarias y, por 
último, la “Contribución”, que 
tiene que ver con encontrar 
un propósito, algo que nos 
motive en el desempeño o el 
trabajo a realizar.  

Entonces, podemos señalar 
que las buenas prácticas en la 
gestión del personal logran al-
tos niveles de dedicación y ren-
dimiento, motivación y leal-
tad, lo que en consecuencia 
produce buenos resultados.  

 
Compromiso y acción 

Por otro lado, autores como 
Martha Alles, en su libro “De-
sarrollo del Talento Humano 
basado en Competencias”, ra-
tifica en cierta medida lo seña-
lado por Ulrich al manifestar 
que las personas tenemos di-
ferentes tipos de conocimien-

tos y competencias. Pero tam-
bién nos dice que sólo un gru-
po de ambos se pone en ac-
ción cuando realizamos algu-
na labor. La académica nos 
explica que podemos tener un 
talento X que se muestra en el 
trabajo o realizando algún de-
porte; y que hay ocasiones que 
sólo se piensa en el talento en 
relación a la tarea que se está 
desarrollando y no se observa 
que el colaborador puede te-
ner otras habilidades que no 
han sido desarrolladas. 

Entonces, el llamado apun-
ta a incentivar la voluntad y así 
colocar en práctica las capaci-
dades. Para Pilar Jericó en su 
libro “Gestión del Talento” es 
determinante para la existen-
cia del talento contar con cier-
tas cualidades. Según la ex-
perta se requieren capacida-
des, compromiso y acción.  

 
Ejemplos en Chile 

En nuestro país varias em-
presas potencian y cuidan a 
sus talentos, así se destacan 
en el ranking anual de Mer-

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Carol Otárola García 
Académica Plan Común de Ingeniería 
Universidad San Sebastián
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18:00 horas 
Taller de creación literaria, 
con Karina Aguilera. Dirigi-

do para niños y adultos. 
Biblioteca Municipal de 

Concepción, Víctor Lamas 
615. Inscripción gratuita. 

 
19:00 horas 

Nuevas voces en la UBB. 
Audiciones, damas y varones 

menores de 25 años, para 
integrar el Coro Universidad 

del Bío Bío. No se requiere 
experiencia previa. Parínfo-
no UBB, Collao 1202. Audi-
ciones hasta el 12 de abril.

Destacado 
Premios Ceres en 

Teatro Biobío 
21.30 Horas

Gala de premiación de la 
séptima edición de los Pre-
mios Ceres 2018. Se presen-
tarán Inarbole, La Romería 
de la Santa Fortuna, entre 

otros. Con invitación. 

Agenda  
de hoy
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ESTE VIERNES EN CASA DE SALUD

El músico franco-libanés tocará 
junto a la banda Sicurí. Evento 
que produce Alianza Francesa.

Será el broche de oro de 
una celebración que tam-
bién ya es toda una tradi-
ción en nuestra ciudad. Se 
trata del debut del músico 
franco-libanés Abaji en 

Concepción, como parte 
central de los festejos por la 
Francofonía, evento que se 
viene celebrando desde el 
pasado 20 de marzo por la 
Corporación Cultural 
Alianza Francesa. 

“Él tiene una visión que 

va más allá de proponer un 
concierto, sino que quiere 
conocer una banda de acá 
y hacer algo en conjunto, 
cosa que replicará en las 
otras partes de Chile don-
de se presente”, comentó 
Orianne Schreiber, encar-
gada cultural de la Alianza 
Francesa sede penquista. 

Es así como el músico co-
laborará con los créditos 
locales de Sicurí, con quie-
nes se presentará este vier-
nes 6 de abril, 22.00 horas- 
en la Unidad de Geriatría 
de Casa de Salud (Brasil 
574). Entrada liberada has-
ta las 00.00 horas. 

Para el también multiin-
trumentista, acostumbra-
do a viajar por el mundo y 
nutrirse de la experiencia 
de músicos de diferentes 
latitudes, es una oportuni-
dad única el poder tocar 
junto a esta banda pen-
quista, compuesta por mu-

jeres que tocan folk-fusión 
e interpretan composicio-
nes, recopilaciones y arre-
glos inspirados en la músi-
ca de raíz latinoamericana. 
Canciones propias con in-
fluencia de artistas, como 
por ejemplo, Violeta Parra 
y sonidos tradicionales sud-
americanos. 

Por su parte, para Abaji 

la música es ante todo una 
tradición familiar a la cual 
fue iniciado a los 11 años. 
Siempre en movimiento y 
búsqueda, el franco-liba-
nés combina música india, 
oriental y blues, siendo la 
improvisación y la trans-
formación de instrumen-
tos otras de sus caracterís-
ticas. 

Entre sus grabaciones y 
colaboraciones se destaca 
su primer álbum “Paris-
Beyrouth”, cantando en 
árabe, francés e inglés, ade-
más de la creación de dife-
rentes bandas sonoras para 
cintas francesas. 

Abaji, quien ya tocó en 
La Serena, Curicó e Isla de 
Pascua, se presentará el 10 
de abril en Valdivia y el 13 
de abril en Osorno.

FOTO:GENTILEZA ALIANZA FRANCESA

EL FRANCO-LIBANÉS en cada parte que toca colabora con algún grupo propio de la zona.

Está programada la 
presentación de Abaji 
en Casa de Salud. 
Escenario que 
compartirá junto a la 
banda Sicurí. 

Horas
22

FOTO:GENTILEZA CATONI

El pub Piedra Roja será el 
punto de encuentro este vier-
nes entre las bandas Catoni, 
Aindiao y Ademán. La cita, 
pactada para las 22.00 horas 
en Caupolicán 1745, abrirá 
con locales de Aindiao, ban-
da liderada por Lucho Astu-
dillo, quienes tras su exitosa 
presentación en REC Rock 
en Conce, se han convertido 
en un número imperdible de 
ver y escuchar en la ciudad. 
Luego, será el turno de, los 
también penquistas, Ade-
mán, quienes presentarán 
parte de su nuevo material. 

Como número principal, 
los comandados por Carlos 
Catoni desplegarán un show 
basado, principalmente, en 

su séptimo álbum de estu-
dio “7, Cómo hacer rock y no 
morir en el intento”, mate-
rial que ya en su primera pa-
sada se presentó con gran 
éxito en 12 ciudades del país 
y también realizó un aplaudi-

do tour internacional por seis 
ciudades de Colombia. 

Un potente e imperdible 
encuentro roquero cuyas en-
tradas tienen un valor gene-
ral de $3.000 en preventa y 
$5.000 el mismo día.

EL GRUPO viene de una extensa gira nacional e internacional 
de promoción de “7, Cómo hacer rock y no morir en el intento”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Catoni regresa a 
Concepción para 
tocar junto a 
bandas locales

Abaji será  
el punto 
cúlmine de 
celebración 
francófona
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Carlos Saavedra, 
nuevo Rector  
de la Universidad  
de Concepción

Un histórico proceso 
de elecciones a Rector 
vivió la Universidad de 
Concepción, destacán-
dose la participación 
en esta segunda vuelta 
de toda la comunidad 
universitaria. Por 613 
votos, Carlos Saavedra 
asumirá la dirección y 
liderazgo de la casa de 
estudios a un año del 
primer centenario.

ENRIQUE 
LÓPEZ, Beatriz 
Figueroa y 
Rubén Peña.

PATRICIA HENRÍQUEZ, Daniel Pereira y Yasna Pereira.

SUSANA FISCHER.

CARLOS 
SAAVEDRA  
junto a 
colaboradores 
académicos.

FABIOLA 
CRUCES.

KAREN CANDIA, Eduardo Unda y Alejandra Vera.

JORGE DRESNER, Mercedes Carrasco, Macarena Dávila, 
Sonia Cuevas y Ricardo Dimarco.

EVELYN HABIT y Carlos Medina.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARLOS 
SAAVEDRA 
junto a 
Augusto 
Parra.

Sociales
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REACCIONES TRAS EL 3-1 EN IQUIQUE

Tres triunfos 
en línea, salen 
los goles y la 
UdeC se ubica 
en sexto lugar 

FOTO:FACEBOOK FÚTBOL UDEC

Portero Cristián Muñoz asegura que 
recuperaron el espíritu de lucha, en 
tanto que el paraguayo Luis Riveros 
habló de su primer gol como auricielo. 

Los primeros partidos del año 
fueron del terror. La UdeC queda-
ba eliminada de Copa Libertado-
res por un global de 0-6 y en sus 6 
primeros encuentros logró apenas 
2 empates y 4 derrotas. ¿Algo más? 
El Campanil solo consiguió un gol 
en ese oscuro arranque y tuvo que 
hacerlo un defensor (Guillermo 
Pacheco). Las piezas nuevas de-
moraban en hallar su lugar y las 
críticas llovían cada vez más fuer-
te. En ese momento, los universi-
tarios se miraron a las caras, habla-
ron de frente y se propusieron sa-
car esto adelante. Hoy, las cosas 
han cambiado: el cuadro de Fran-
cisco Bozán suma 3 victorias con-
secutivas y marcha en sexto pues-
to tras derrotar a Unión Española, 
Colo Colo e Iquique. 

El portero Cristián Muñoz expli-
có que “no es un misterio que par-
timos mal. Los números están ahí. 
Cuando estás en esa situación, las 
cosas se arreglan conversando y 
trabajando, y eso hicimos. Lo más 
importante en este repunte es que 
recuperamos el espíritu de lucha y 
sacrificio que siempre fue nuestro 
sello. Gracias a eso fue que hicimos 
las buenas campañas anteriores. 
Tal vez lo habíamos perdido un 
poco, pero volvimos a eso”. 

Y no fue fácil aguantar la tor-
menta cuando nada salía bien. Las 
redes sociales también tiraron 
unos cuantos granizos. “Uno lleva 
años en esto y sé cómo son las co-
sas. Si no ganas, la crítica es dura y 
se cuestiona tu trabajo, y el de to-
dos. Cada error sientes que los ojos 
están puestos sobre ti, pero ahí es 
donde debes ser fuerte, mantener 
la calma y confiar en lo que estás 
haciendo. Este equipo nunca per-
dió esos conceptos ni nos desvia-
mos del objetivo”, afirmó el “Tigre”. 

Y aunque este domingo tenían 
enfrente al colista, sabían que no 
sería nada fácil. El ex Colo Colo y 
Boca Juniors aseguró que “Iqui-
que tiene buenos jugadores y siem-
pre se hace respetar en su cancha. 
Estaban con su gente, la obliga-
ción de ganar, jugamos en un ho-
rario que es bastante incómodo y 
el terreno de juego tampoco es de 
los mejores. Era complicado y 
cuando te empatan con uno me-
nos, justo a los 45 minutos, es un 
golpe anímico para el rival. Ahí sa-
camos el carácter que se necesita-

ba y también el buen juego”. 
El próximo sábado, a las 20 horas, 

recibirán a Audax Italiano. El por-
tero, buena figura en el norte, advir-
tió que “se nos han dado los resul-
tados, pero eso no significa nada. 
Hay que seguir en lo mismo, ser re-
gulares y ganar en casa. Parece que 
nos sintiéramos más cómodos 
afuera, por estos dos triunfos, pero 
no te olvides que en Concepción le 
ganamos a Colo Colo y siempre será 
mejor jugar acá y con nuestra gen-
te en la tribuna”. 

 
Grito guaraní 

Luis Riveros apagó las 20 velas en 
marzo y este fin de semana se cum-
plía un año desde su debut con la 
camiseta auricielo, frente a Univer-
sidad de Chile. Son datos que apor-
ta él mismo, pues son momentos 
que no olvida. Desde ese día anda-
ba buscando su primer gol con el 
Campanil, pero pasaron muchas 
cosas en el camino. 

“Me tocó entrar cuando íbamos 
un gol arriba (2-1) y le puse todas las 
ganas para marcar. Fue importan-
te, porque sirvió para que consi-
guiéramos el tercer triunfo conse-
cutivo después de una racha que 
fue mala y donde no se nos daban 
los resultados ni salían los goles. 
Era complicado. Cuando andas en 
mala racha, erras goles y no te sale 

nada. Felizmente, salimos de esa 
situación”, afirmó. 

El semestre pasado fue a Naval, 
algo que califica como mucho más 
que un paréntesis en su carrera. El 
delantero paraguayo señaló que 
“ahí sumé los minutos que no tenía 
en la UdeC, gané confianza y mar-
qué goles, es una división que es 
muy difícil y donde todos los equi-
pos te dan pelea. En Naval tenía-
mos muy poco en lo económico y 
aun así terminamos segundos del 
campeonato, aunque por proble-
mas administrativos el club fue 
descendido. Es una lástima. En 
cancha también fue extraño por-
que Santa Cruz alegó que yo esta-
ba mal inscrito y ahí fui desapare-
ciendo de las citaciones”. 

Y así volvió a la UdeC junto a Ar-
naldo Castillo, el otro paraguayo 
que se fue un semestre a meter go-
les a Naval. Bozán eligió a uno y se 
quedó Riveros. “Trato de jugarme 
cada opción que se presenta y aho-
ra venía entrando de a poco. Feliz-
mente se dio este gol y pudieron ser 
un par más, pero faltó algo de suer-
te. Este gol se lo dedico a mi fami-
lia que ha estado siempre y con 
ellos me hago fuerte”, sostuvo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que la UdeC ganó 3 partidos 
consecutivos. Sumando esa 
Copa Chile, fueron 5 triunfos 
en línea entre mayo y julio.

última vez
2015

“Venía buscando mi 
primer gol en la UdeC y 
casi marco uno más. 
Faltó algo de suerte”. 
Luis Riveros, delantero

“Es una buena racha y 
ayuda al ánimo, pero 
acá está claro que no 
da para relajarse”. 
Cristián Muñoz, arquero

11
Puntos tiene la UdeC y se 
ubica en el sexto puesto, 
junto a Antofagasta. Los 
líderes suman 18 unidades.
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será la velada de boxeo, a 
las 20 horas, en el gimnasio 
de Gran Bretaña 4310. La 
entrada vale 2 mil pesos.

abril
14

Vialinos de 
duelo dieron su 
último adiós a 
Ernesto Garrido

 FOTO:FACEBOOK SOLANGE GARRIDO

Fernández Vial se va que-
dando sin sus históricos del 
bicampeonato regional ‘58-
‘59, pero su legado se man-
tiene para siempre en las vi-
trinas y corazones del hin-
cha aurinegro. Ayer fue 
momento para despedir a 
Ernesto Garrido, quien dejó 
este mundo el fin de sema-
na, a los 89 años. 

Una emotiva misa sirvió 
para agradecer y decir adiós 
al “Negro”, en la iglesia Nati-
vidad de María, ubicada en 
Collao. Sus restos fueron 

trasladados al mediodía, ha-
cia el Parque del Sendero, 
camino a Penco. 

El mítico mediocampista 
ferroviario también defen-
dió los colores del Huracán, 
Lord Cochrane y el Indus-

trial de Pedro de Valdivia, 
además de integrar varias 
selecciones regionales. 

Su deceso se une al de 
otro vialino, Feliciano San 
Marín, que falleció el jue-
ves, a los 84 años.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ROCÍO MUÑOZ APUNTA AL MUNDIAL DE KETTLEBELL

Chiguayantina brilló en Italia y sacó 
boleto para Ulan Ude. Hoy organiza 
rifas y veladas de box para juntar 
pesos, y en mayo decidirá si le alcanza.

“Cuando llegué del Mundial de 
Italia y fui segunda, aparecí en el 
diario, la ‘tele’ y busqué alguna ayu-
da, pero no pasó nada. Ahora estoy 
en la misma: juntando platita como 
sea para ver si llego a Rusia”. Rocío 
Muñoz destacó el año pasado en 
Italia, donde fue plata mundial en 
la disciplina del kettlebell o pesas 
rusas. Ese éxito la clasificó al Mun-
dial 2018, que se realizará en Rusia, 
cerca de Moscú, pero asegura que 
“en mayo debo decidir si viajo o no 
porque es harta plata. Ahora, te-
niendo los pasajes, yo voy. Allá veré 
qué puedo comer, es lo de menos”. 

Rocío cuenta que “debo viajar 
con mi entrenador (René Manci-
lla) y cada pasaje cuesta un millón 
200 mil pesos. O sea, necesito 2 mi-
llones y medio. Por estar clasifica-
da directamente, tengo cubierto el 
alojamiento, que es un tema menos. 
Allá llegamos a Moscú y de ahí un 
tren de dos horas a Ulan Ude (capi-
tal de la república de Buriatia). En 
este momento, soy la única repre-
sentante de Chile en el Mundial. 
Como además coincide con el 
Mundial de fútbol, los pasajes están 
más escasos y los precios se andu-
vieron disparando”. 

Y por golpear puertas no se ha 
quedado, la chiguayantina relató 
que “cuando llegué el año pasado 
desde Milán fui a la municipali-
dad, pero estaba todo este tema 
del cambio de Gobierno y no era 
tan fácil conseguir plata. Ahora, 
vamos a ver qué pasa. Postulé a 
unos dineros a través del IND, pero 

recién en mayo tendré una res-
puesta, así que tengo que seguir 
consiguiendo recursos de alguna 
forma, como si ese dinero no estu-
viera, porque hoy no está”. La pesa 
rusa es una bola de hierro fundido 
que se toma de un asa y existen 
distintas categorías según el peso 
que se levanta, y el del competidor. 

El próximo sábado, en Hual-
pén, Roció instalará un cuadrilá-
tero para reunir fondos en una 
velada de boxeo que contempla 8 
combates entre púgiles de San 
Pedro de la Paz, Chiguayante, 
Tomé y Talcahuano. 

ROCÍO MUÑOZ fue segunda en su categoría en el Mundial de kettlebell  
que se realizó el 2017 en Milán. Este año quiere subirse al podio en Rusia.

Ella clasificó a Rusia 2018, 
pero podría quedarse abajo

FOTO:FACEBOOK ROCÍO MUÑOZ

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/18 12/26
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

12/26
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

12/26
TALCA

14/20
ANGOL

9/19
TEMUCO

10/17
P. MONTT

10/17
MIÉRCOLES

9/16
JUEVES

8/16
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Ricardo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, local 3 y 4, Las Higueras
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